

Juego duro

FORD-Dole contra Carter-Mondale: tras la Convención republicana, la lucha electoral que va a dominar los próximos meses se ha establecido a base de estos cuatro nombres oscuros. Dole, elegido por Ford para acompañarle como candidato a la Vicepresidencia, es tan poco conocido como lo era Mondale cuando fue designado por Carter, aunque Mondale tenía cierta estima en los medios laborales. El propio Carter era un desconocido cuando se lanzó a la carrera de las primarias. Y Ford hubiera pasado su vida en el anonimato que le acompañó siempre (no pasó de ser un hombre útil para la maquinaria de su partido) de no haber mediado las raras circunstancias que le llevaron a la Presidencia. Parece que de momento ha terminado la era de los grandes políticos, de nombres brillantes, en los Estados Unidos. Como si las verdaderas fuerzas de poder prefirieran personajes de segunda fila.

En este movimiento de apariencias, Ford y Dole representan una derecha; Carter y Mondale, una izquierda. Son formas de hablar. Se ha tramado previamente que Ford presentase a Reagan como vicepresidente para unir así las dos candidaturas principales de los republicanos y restaurar el partido. Pero, finalmente, prevaleció la idea de que la estampa iba a ser demasiado derechista. No es que Dole lo sea menos; es que no se sabe tanto, y es más cuidadoso en sus discursos. En realidad, se trata de una candidatura nixoniana. Se sabe que Ford fue siempre hombre de Nixon y que, en el poder, hizo lo posible

por exonerarle de sus terribles cargos, hasta firmar el indulto. Bob Dole, senador de Kansas, también lo es. El senador de Kansas ha sido compañero de Ford en la conducción de la minoría republicana del Senado, y dentro de esa minoría, en el ala conservadora. En el ala de Nixon, entre los defensores de Nixon en los peores momentos de las acusaciones. Solamente que tiene fama de más agudo, de más combativo, de más mordaz que Ford. Un hombre de ataque. Le viene de su antiguo cargo de fiscal (en un condado de Kansas), donde tomó ese estilo que conocemos por las múltiples películas forenses que produce Estados Unidos. Es, en ese sentido, un arquetipo. Procede de una clase tenida por sencilla: su padre tenía un almacén de lechería y huertería. Quiso estudiar la carrera de Medicina, pero la guerra mundial se la interrumpió: llegó a capitán y fue gravemente herido en Italia. Perdió el uso de su brazo derecho y parte del izquierdo. Cuando volvió a casa, después de más de tres años de hospitalización, se dedicó a la política y fue protegido por Ford, el cual estaba a su vez protegido por Nixon. Se sabe cuál es la importancia de un candidato a la Vicepresidencia: una figura más bien marginal, que desarrolla su importancia en la campaña electoral —su estilo de discursos puede ser muy útil a Ford—, para pasar después al olvido si gana las elecciones: un vicepresidente no es nada. Pero, de pronto, puede cobrar una importancia vital: si desaparece el Presidente, se convierte él en Presidente automáticamente. Y la

estadística de vicepresidentes ascendidos es lo suficientemente abundante como para no desestimar esa posibilidad.

El Partido Republicano no ha podido —o no ha sabido, o no ha querido— desprenderse de la línea nixoniana. Se expone a lo que, desde luego, sucederá y está sucediendo ya: que le recuerden continuamente el escándalo de Watergate. Va a pesar mucho ese tema en las elecciones, y las actuales profecías que dan a Carter como vencedor seguro están basadas en las resonancias y vivencias de Watergate como uno de los factores determinantes. Otro es la escasa personalidad de Ford y la imagen que ha dado de indecisión, de inseguridad: de nulidad. Pero queda la campaña electoral. Se dice que va a ser muy llamativa. En efecto, a estos cuatro ciudadanos les quedan dos meses para darse a conocer. Digamos que Ford es demasiado conocido, que Carter ha creado una imagen pero no un fondo. El estilo de la campaña puede ser el de la discusión mutua.

Según parece, el estado mayor republicano ha decidido marcar su campaña con ataques directos a Carter. Con la provocación. De ahí procede la invitación hecha por Ford a Carter para tener un "mano a mano" en la televisión: Carter ha aceptado en seguida. Con fruición. Se supone a sí mismo infinitamente más brillante, en imagen y en palabra, que el borroso Presidente. La decisión republicana se basa principalmente en que Carter es vulnerable —o creen ellos que lo es— en su programa, que es demasiado vago —o no existe—; y que es tan irascible que puede perder su sonrisa y su autoseguridad si se le sabe provocar, dando en ese caso una imagen contraria —la del hombre irascible— a la que ha podido sostener hasta ahora. Ford es de-

masiado simplón para este tipo de lucha: preferiría sostener su campaña a base de la "solidez" que él cree haber dado a la Presidencia en estos tiempos: es decir, el juego clásico de la campaña hecha desde la Casa Blanca. Dole podría ser el gallo de pelea. Ya ha empezado en la misma Convención con algunas frases: "El Partido Demócrata no sabe realmente lo que quiere su candidato... Y el candidato demócrata no piensa que tenemos derecho a saberlo". O cuando le ha llamado "transformista" (los transformistas son esos artistas de variedades especializados en cambiar de disfraz en escena en unos segundos), aludiendo a lo que parece el eje del ataque: su poca consistencia política y sus cambios continuos de línea: "Una política de derechos civiles para los negros y otra para los blancos, una política para los pobres y otra para los ricos...". Carter ya se ha dado por aludido ante esta campaña, denunciando que los republicanos "quieren montar una viciosa campaña sin precedentes de ataques personales contra mí".

Estos dos meses que quedan ante las elecciones pueden ser decisivos en inclinar a un lado o a otro votos hasta ahora indecisos. No dependen sólo de la campaña, sino de los acontecimientos exteriores. Como Ford lleve adelante ciertos asuntos urgentes que puedan presentarse —por ejemplo, el actual caso de Corea—, ha de ser decisivo para esos no configurados. Pero las encuestas y los computadores, hasta ahora, están muy seguros de que Carter va a ganar, y de que la mayoría demócrata en el Congreso va a crecer más. Y que por primera vez desde hace muchos años, el Congreso y la Casa Blanca pueden tener una política unitaria, lo cual se considera trascendental para el futuro. ■



Si Ford gana las elecciones será "porque no ha prometido nada nuevo" y muchos norteamericanos piensan que su país es aún "el menos malo de los lugares".

For-Dole, dos conservadores por el partido republicano

Si la Convención del Partido Demócrata estuvo definida por el espíritu de unidad, la del Partido Republicano se ha caracterizado por la reñida lucha entre los dos candidatos que aspiraban a representarlo en las próximas elecciones: Gerald Ford, el actual Presidente, y Ronald Reagan, su contrincante. Aunque Ford era el favo-

rito, lo cierto es que la pugna se mantuvo hasta el fin, cosa que, ciertamente, da una idea exacta de la difuminada personalidad de quien hoy ocupa la más alta magistratura del país. Ser Presidente y aparecer, primero, borrado por el sonriente Jimmy Carter, y, luego, emparejado con Ronald Reagan, son cosas que nunca hubieran su-